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杨浦区日均垃圾量 1050吨 可铺满 4个五角场广场

垃圾分类有何秘籍？ 听听区长怎么说

“户外职工爱心接力站”送清凉

今年夏天，上海经历了高温和台风的双重

侵袭，给市民特别是户外工作者的人身和工作

安全造成诸多隐患。 为缓解户外工作者在外工

作的辛劳与不便，五角场街道总工会积极利用

网点资源，精心选定了地理位置便利、户外工

作者流动量大的大学路，建设五角场“户外职

工爱心接力站”，为环卫工、快递员、协管员、交

警辅警、送餐员、出租车司机、物流司机等户外

一线劳动者送去夏日里的一份清凉。

为给户外工作者打造更加全面、 便利、舒

适的休息场所，户外职工爱心接力站遵循“六

有”标准设立并运行，面积 60 平方米，开放时

间为上午 8:30-11:30、 下午 13:30-16:30，

配有两名工作人员，努力做到有场所、有标识、

有人员、有服务、有设施、有保障。 麻雀虽小五

脏俱全，在干净整洁的网点一角，配备了空调、

冰箱、微波炉、饮水机、充电排插、桌椅、盥洗

室、免费 WIFI 等基本设施，实现了“6+X”的

暖心配置。

让参天大树不再扰民

居民区内的树木常年无人打理， 冬天遮

阳、夏天生虫，不仅影响居民生活，还存在挤压

围墙，挤压高压线等安全隐患。 为了解决居民

的这一烦恼，五角场绿化市容管理事务中心向

五角场街道转达了居民的心声和居民区绿化

修剪的实际困难，并将大量问题照片和 12345

市民热线投诉的转送单作为材料整理上报。 在

区绿化市容局许可下，得到了区绿化养护单位

的专业支持。 在街道办事处关心下，经过与职

能科室多次协商，原则上无物业管理居民区的

修剪经费由街道政府承担，确有困难或者情况

特殊的居民区在向社区管理办公室审核同意

后，根据具体情况确定解决方案。

中心根据居民区排查情况，与街道网格办

联动，做到绿化修剪、清运快速处置。比如有居

民反馈四平路和国定路居民区有树木挤压围

墙，影响行人通行与安全。 中心及时协调绿化

公司，3 个工作日就完成树木修剪及扶正，解

决了周边居民的心头大患。 今年，中心共处置

了 27 处居民区树木修剪及树枝清运难题。

你家小区有定时定点垃圾投放吗 ？

你知道年度垃圾分类“网红小区”吗？ 你

知道未来不遵守垃圾分类的行为将被纳

入个人诚信体系吗？

9 月 8 日， 杨浦区区长谢坚钢走进

上海人民广播电台新闻广播 《直通

990》，在 “垃圾分类听民声———区长对

话居民”系列访谈节目中，介绍了杨浦区

垃圾分类工作的独家秘籍。

遇到了什么困难？

“如果说杨浦的垃圾分类工作有什么独

家秘籍，那就是来自居民群众的力量。 ”谢坚

钢介绍道。 杨浦区面积比较大，人口比较多，

现在正处于老工业城区向创新型城区转型的

阶段。今年市委、市政府要求杨浦整区域推进

垃圾分类工作，涉及居民区 927 个，有 44 万

户家庭要实施垃圾分类。同时，杨浦又是一个

小区形态很多元的城区， 既有中高档的商品

房小区，又有老的工人新村，同时还有二级以

下旧里，基础情况各不相同，对垃圾分类工作

提出了很大的挑战。

目前， 杨浦区日均垃圾量在 1050 吨左

右。 打个比方，日均 1000 吨垃圾，一天可以

铺满 4 个五角场广场，10 天就可以铺满一个

杨浦公园。如果杨浦区都实施垃圾分类，杨浦

的垃圾可以减量 30%。

“定时定点本质上是对垃圾的集中管

理，便于收集和清运。总体来说具有非常积极

的意义，但是在这个过程中，由于定时定点，

时间受限制了，可能会对居民带来不方便。 ”

谢坚钢说，在这个过程当中，要因地制宜，充

分听取居民的意见，具体情况具体分析，让居

民商量出一个简便易行的好方法。 也希望居

民能够积极向传统的习惯挑战， 养成良好的

现代生活方式。

垃圾分类依靠居民“自治”

杨浦区年度“网红”垃圾分类小区尚浦

名邸是 2013 年新建的小区，硬件设施比较完

善。 物业企业在垃圾分类当中担任的角色是

举足轻重的， 物业公司人员陪同居委会干部

挨家挨户宣传。同时，通过业主微信群发布垃

圾分类的宣传信息以及 24 小时在线答疑。

通过两个月的入户宣传和业主群的咨询

讨论，居民对垃圾分类知晓率达到百分之百。

物业公司根据小区实际情况，因地制宜，推广

楼道评比红蓝榜的措施， 以激励居民的自尊

心和荣誉感。

“尚浦名邸小区全体居民都参与了垃圾

分类。现在垃圾每日减量约 35%，另外他们的

投放准确率达到了 90%左右， 所以说尚浦名

邸是我们‘网红’垃圾分类小区。 ”谢坚钢赞

许道。

老小区伊顿公寓， 前几年参加了垃圾分

类，由于是老小区，没有物业公司，任务都落

在了业委会的身上。 小区很小，只有 64 户人

家，在街道和居委的指导下，居民越来越意识

到宣传垃圾分类的重要性和必要性。 居民首

先做好前道的源头分类， 现在整个小区对干

湿垃圾已经分得很清了。

垃圾全程分类体系建设

今年推进垃圾分类强调全程分类体系建

设，全程的概念除了分类投放以外，还有分类

收集、分类运输、分类处置，这样可以避免垃

圾在某一环节混放在一起。 谢坚钢介绍，“我

们对分类运输的车辆都进行了标识改造，干

垃圾清运车、湿垃圾清运车等，标识是非常明

显的。 ”在分类运输后，还要进行分类处置。

有害垃圾由专业的公司收集处置。 这样从体

制机制上保证混运混处的情况不再出现。 另

外，我们有严格的规范要求，比如说严格规范

环卫作业企业和人员， 如果发现混装混运的

情况，会给予很严厉的处罚。 当然，也欢迎居

民能够监督投诉，改进这方面的工作。餐厨垃

圾的问题，有些餐饮企业做得不够好，我们会

对餐饮企业加大监管的力度。

上海市民本身就有废品回收的习惯，但

是随着生活水平的提高， 有些废品大家觉得

回收的价值没有那么高了； 有些由于废品回

收站的“邻避效应”，投放没有过去方便了；

有些是大家的回收利用意识逐渐地淡忘。 谢

坚钢表示：“再生资源的回收利用很重要，我

们也在推进再生资源点的建设。 尚浦名邸就

是第一个设置再生资源回收点的小区， 我们

和互联网企业合作，设立了投放点。投放过程

中，根据居民不同的习惯，既可以实地交投，

也可以通过手机 APP 上门预约，还可以通过

自助投放， 使可再生资源得到最充分的回收

和利用。 ”

在节目最后，谢坚钢感慨，垃圾分类看上

去是件小事情，做起来却有一个漫长的过程。

杨浦区基础比较薄弱， 需要全区人民一起共

同努力，创建更加美好的绿色生态生活环境。

（来源：直通 990）

学校食堂从业人员是否持有健康证？食

堂内部设施是否正常运转？采购食品及原料

等相关产品是否进行验收并有台账……为

确保新学期广大学生饮食安全，保障学生舌

尖上的安全，9 月 6 日， 五角场市场监督管

理所执法人员对区域内几家学校食堂进行

了实地突击查访。

上午 9 点 15 分， 执法人员来到位于政

本路 108 号的育鹰学校（小学部），该学校

食堂每天供应 500 余名学生和教师的中午

用餐。 检查过程中，执法人员对食堂从业人

员健康证情况、环境卫生管理、食品原料验

收、索证索票、设备运行、食品储存、加工操

作过程、餐饮具清洗消毒、“阳光午餐”追溯

平台实施情况等进行了重点检查。

“上学期剩余的原料是否已经处理完

毕？ 近期是否有对食堂内的设备进行检

查？ ”面对执法人员的提问，学校卫生老师

表示，“目前仓储间内，无论是大米、面粉，

还是油盐酱醋等调料均为日前刚采买的，

生产日期都非常新鲜。 同时，在开学前，学

校就已对食堂的卫生情况、机器使用情况、

食堂工作人员的健康证、 食品原料保质期

等进行了多次自查， 以保证学生在食堂安

心用餐。 ”

少云中学是此次检查的第二站， 执法人

员先后查看了食堂内的仓储间、 备餐间和消

毒室等区域， 并现场对部分待使用的学生餐

盘洁净度进行了快速检测，检测结果均合格。

此外，执法人员还对餐具消毒、食品留样、添

加剂使用等相关台账记录进行了检查。 “食

堂的阿姨们大多不会使用电脑， 这些记录都

是大家认真填写出来的，” 少云中学卫生老

师介绍，“学生在学校的用餐安全是家长十

分关心的事情，学校一直以来对此非常重视，

从原料采购到加工储存， 从清洗消毒到台账

制度都有严格的保障措施， 坚决维护食品安

全及学生的身体健康。 ”

“近期检查结果显示，区域总体情况较

为良好，并未出现环境卫生较差、存在较大

安全隐患的情况。但个别学校食堂存在提前

加工和备餐间温度偏高的问题，针对这些不

足，执法人员也当场给出了意见，并督促其

尽快整改。 ”五角场市场监督管理所表示，

“杨浦区域内高校较多，学生体量大，下一

步还将加大力度，重点对高校食堂进行专项

检查，为校园食品安全保驾护航。 ”据了解，

杨浦区现有托幼机构食堂 122 家、中小学校

（包括中专职校）食堂 108 家、大专院校食

堂 34 家、学校食堂配送中心 2 家、学生盒

饭生产单位 4 家。 此次专项检查持续一个

月，范围包括本区各级各类学校食堂、学校

食堂配送中心、学生盒饭生产单位等。

9月 13 日，2018 五角场创新创业大赛

大企业对接会成功举行。对接会邀请世界五

百强大企业 SK 海力士和宝马，旨在让更多

的创业者开拓市场、寻找合作，使创业企业

加速成长。

五角场一直致力于打造同、融合、共享的创

新创业生态环境，2018五角场创新创业大赛坚

持需求为导向，新设 2场大企业对接会，努力打

造协同、融合、共享的创新创业生态环境。

作为 2018 五角场创新创业大赛的重要

组成部分， 此次大企业对接会立足杨浦，充

分发挥 500 强公司集聚的优势，将大企业纳

入到服务创新创业的生态链中，帮助初创企

业成长的同时助推大公司创新转型。 通过这

个平台，让更多的创业者开拓市场、寻找合

作，让创业企业加速成长；让大企业寻找到

新型解决方案，发现新技术，保持企业市场

竞争力。

参与此次大企业对接会的受邀嘉宾可

谓是满载而归。对接会为初创企业和大企业

之间的自由交流搭建了良好的平台，双方合

作相得益彰。在这种自由和谐的浓厚创业氛

围影响下，五角场地区的科创企业将迎来更

广阔的发展空间。

确保新学期广大学生饮食安全
五角场市场监管所开展突击查访

五角场创新创业大赛首设大企业对接会


